

# LA ÚLTIMA HORA

Un mes . . . . . 2'50 Ptas.  
Extranjero semestre . . . 24'  
Número suelto . . . . . 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Tel. 1248  
ADMINISTRACION: P. Cort, 29. Teléf. 2320  
PALMA DE MALLORCA

16 de Junio de 1938.—II Año Triunfal

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLV.—Núm. 13.737

## Saludo a Franco:

## ¡¡Arriba España!!

# Han sido ocupados Villarreal, Almazora y Alcora

Al mismo tiempo que continúa el avance en este sector de Castellón, en la población se restablece la normalidad, reinando gran entusiasmo. — En el sector del Cinqueta y Alto Cinca se han ocupado nuevas posiciones y se domina el pueblo de Bielsa. — En los frentes de Córdoba y Extremadura fué rectificada nuestra línea a vanguardia.

## El parte oficial de la guerra

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

En el Cinqueta y Alto Cinca ha proseguido el avance de nuestras fuerzas que han derrotado al enemigo y ocupado el pueblo de Salinas, la Punta de Bachaco, Peña Labazal, pueblos de Saravillo y Tella, alturas al noroeste de este pueblo, el Dorrevilla y la posición de La Forqueta, habiéndose efectuado reconocimientos por la Sierra de Custodia hacia el Collado de Anisolo y huyendo el enemigo. También se ha avanzado por las estribaciones de la Sierra de Cubilfredo y se domina el pueblo de Bielsa.

En el frente de Castellón ha contraatacado violentamente el enemigo el pueblo de Villarreal que se halla en nuestro poder, habiendo sido rechazado con enormes pérdidas, pues ha dejado sobre el terreno más de 300 muertos y se le han hecho más de 1.000 prisioneros, entre ellos una compañía completa, y se ha cogido gran cantidad de armamento.

Varios intentos de ataque en la región de la Rambla de la Viuda han sido rechazados con grandes pérdidas para los rojos.

Se ha ocupado en el día de hoy toda la orilla izquierda del Mijares, el pueblo de Alzamora, enlazando a Villarreal.

En Castellón, donde hay gran tranquilidad, reina entusiasmo indescriptible.

También se ha ocupado hoy el pueblo de Alcora y otras importantes posiciones al oeste y sur del mismo, que corta la carretera a Onda, enlazando con las fuerzas del flanco izquierdo.

En el frente de Córdoba, sector de Peñarroya ha continuado hoy la rectificación a vanguardia de nuestra línea iniciada en el día de ayer, avanzándose en ambos días en una profundidad de 15 kilómetros.

Las posiciones ocupadas hoy son: La Sierra de Tortosa, Sierra Mirón, Correjocillo, Sierra de la Mesegada y Sierra Traperera, habiéndose hecho al enemigo muchas bajas y 195 prisioneros. Se ha cogido una batería del 15º largo francés y documentación, fusiles ametralladores y de repetición y otro material.

Uno de los milicianos presentados en nuestras líneas ha traído dos mulos con toda la documentación de su batallón y dos máquinas de escribir.

En el frente de Extremadura, sector de Villar del Pedroso, se ha llevado hoy a cabo con éxito otra rectificación a vanguardia de nuestra línea, haciendo al enemigo 21 prisioneros y en el sector de Madrigalejo y Villar de Rena se han efectuado importantes reconocimientos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Ayer, en combate aéreo fué derribado un "Curtiss" enemigo.

En la noche del 13 al 14 fué bombardeado el puerto de Denia, haciendo impactos en un barco y causando explosiones e incendios, las estaciones del ferrocarril de Nules, Chilches y Burriana, causando incendios en la primera, y los puertos de Valencia y Barcelona.

En el día de ayer se bombardeó otra vez el puerto de Valencia, alcanzando los depósitos, los muelles, algunos veleros y dos barcos petroleros. Salamanca, 15 de junio de 1938. 2º Año Triunfal.

De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.



El Sepulchro de San Pascual que se conserva en la iglesia de Villarreal

## Más del avance nacional

Miércoles 15. — Una capital más que va quedando a retaguardia. El frente de guerra está ya lejos de Castellón. El avance nacional prosigue en dirección al Sur, desalojando a los marxistas de los últimos restos de donde podían hostilizar la capital. Media brigada que estaba a lo largo de la costa entabló fuertes choques con el enemigo, y realizando varios movimientos y emboscadas que dieron lugar al copo de varios batallones rojos pudo continuar su marcha después en forma arrolladora.

### TOMA DE VILLAREAL Y ALMAZORA

La división que actuaba en el sector de Borriol marchó hacia Villarreal y después de ocupar importantes posiciones al Sur ya del Mijares, a media tarde llegaron a Villarreal, que quedó fácilmente ocupada.

Se trata de una población que al es tallar el Movimiento Nacional contaba con un censo de 20.006 habitantes. Casi todos de ideología derechista. De no haber tenido la desgracia de quedar incluida en la zona roja, hubiera dado a la causa nacional algunos miles de muy buenos patriotas y combatientes. Prueba de esto es el hecho de que los rojos han producido en esta población un gran número de mártires.

Otras fuerzas que bajaban desde Castellón han logrado rodear la villa de Almazora, de 8.000 habitantes, situada a orilla del Mijares, y ocupado también después de breve lucha con la guarnición, que ha quedado en su mayor parte prisionera; y los nacionales han proseguido su marcha hacia el Sur para converger en Villarreal con las fuerzas que han dominado esta última población.

Treinta y seis cañones han quedado en nuestro poder a consecuencia de estas conquistas, y un número incalculable de ametralladoras, fusiles ametralladores y municiones corrientes de diferentes tipos. Entre este material figuran 22 cañones rusos de 12'40, y 14 de calibre más pequeño. También han sido cogidos al enemigo varios tanques de los que utilizaba en el sector de Castellón.

La aviación marxista se presentó cuatro veces sobre nuestras filas intentando detener nuestro avance y su catastrófica retirada. Su aparición en

el aire dió lugar a que nuestros anti-aéreos le derribaron varios aparatos, y otros dos cayeran en combate abierto con nuestra aviación nacional, que salió al encuentro de la La Teme rosa, obligándola a presentar batalla.

### A 15 KILOMETROS DE LA DE LA CAPITAL

Todas las columnas ejecutaron su cometido en menos tiempo del previsto. Las que actuaban en la zona montañosa avanzaron de un modo tan rápido que dieron lugar al copo de varios destacamentos enemigos, los cuales ignoraban la realidad de su situación, hasta que se han visto envueltos por nuestras tropas.

Las diferentes columnas que han tomado parte en las operaciones han conseguido establecer un frente de 15 kilómetros de anchura.

### CASTELLÓN QUEDA LIBRE DE TODA SOMBRA DE MOLESTIA POR PARTE DE LOS ROJOS.

### BANDOLERISMO MARXISTA

Los periodistas hemos recorrido la ciudad comprobando algunos de sus horrores cometidos por las hordas rojas en sus últimos momentos. Los signos todavía humeantes de su fanatismo anti-religioso, templos incendiados, conventos derruidos, cuadros y monumentos artísticos despedazados. La iglesia de Santa María, que había sido declarada Monumento Nacional, fué mandada derribar por orden del Ayuntamiento marxista. Este puso como pretexto para dar ocupación a los obreros parados, y en las obras del derribo, que duraron varias semanas, se dilapidaron más de 200 mil pesetas.

## LA VIDA ACTUAL EN EL PAIS DE LA DEMENCIA ROJA

por VICTOR MARIN DE SOLA

6 ptas. ejemplar

De venta en la librería de José Tous

## La conquista de Castellón

Castellón es un grito de júbilo y de fervor patriótico manifestados con impresiones inenarrables de alegría. Alegría de sentirse libres y orgullo de volver a España. Entre otras de las manifestaciones externas de la locura española desde el comienzo de la guerra hasta hoy, ninguna tan clamorosa, tan viva, tan acentuada, tan luminosa, tan ferviente como ésta. Ha sufrido mucho la gente de Castellón. Y en los últimos días de terror los rojos llegaron a extremos que mismo no sé si me atreveré a decir. Aun más. Adrenados de la ciudad tuvimos que sufrir la obstinación rencorosa del enemigo que hostilizaba desde los altos próximos donde se escondieron los fugitivos amparados por varios tanques rusos a los que ha sido preciso dar pruebas contundentes de nuestra superioridad para que finalmente se alejen para siempre de estos rincones de maravilla. Se ha desplomado todo el frente sur de Castellón cuya capital ha quedado enteramente libre de enemigo para conocer esta jornada sorprendente de los desfiles de banderas victoriosas y palmeras, de los himnos triunfales entonados por millares y millares de almas.

Muy temprano se ha inundado Castellón de soldados que han seguido siempre su marcha hacia el Sur, por que las tropas del Caudillo no se detienen en su carrera liberadora. Gritos y vítores en las calles, las casas engalanadas y las gentes corriendo alocadamente, brillante la mirada en el rostro, vitoreando al Caudillo y a España. Al mismo tiempo, en varias calles de Castellón el servicio de Auxilio Social empieza a repartir las provisiones entre los que durante tantos meses han sufrido hambre y miseria.

Las calles inundadas de sol reciben constantemente nuevas oleadas de gentes que se amontonan al paso de los vehículos y de los soldados. ¿Cuánta gente ha quedado en Castellón de la Plana? Probablemente mucha más que su población habitual, porque además de los que estaban en Castellón, los refugiados que son muchos miles, en la hora crítica, no han querido abandonar esta tierra que ya era de salvación.

Pero los rojos han cometido en Castellón toda suerte de crímenes que en las últimas horas ésas, angustiosas de la llegada de nuestros soldados, han sufrido los más atroces martirios de cuantos llevamos conocidos. Cuando ya nuestros soldados estaban en los arrabales de Castellón, aun después de tomadas las primeras casas del puerto del Grao, todavía las últimas cuadrillas de fascinosos se traban en los refugios en donde se

escondían miles y miles de personas para sacar a unos muertos o vivos con bombas de mano y a pobres mujercitas y niños arrancados de la proximidad de los suyos para llevarlos lejos donde han tenido lugar horribles fusilamientos en masa, cuyos cadáveres nosotros mismos hemos podido contemplar esta mañana.

Todos los horrores que han sufrido en Castellón, todos los crímenes, aun los más abyectos, han tenido exteriorización en esta ciudad que ha padecido horriblemente. Pero en contraste ya están aquí los soldados de Franco. Las escenas de emoción, los padres encuentran a sus hijos, las familias se reconocen al cabo de meses de persecución.

Al contemplar estos comedores de Auxilio Social instalados rápidamente que hoy mismo funcionan, se vuelve a comer la sopa caliente y el pan blanco: Es la compensación, aunque sea pequeñísima de tanto martirio, de tanta calamidad. Por eso el espectáculo de Castellón el primer día que respira a sus anchas oyendo el cañón en la lejanía que va persiguiendo a las hordas que huyen por el Sur, es el espectáculo indescriptible de emoción y entusiasmo, de alegría y de respiro que no hay pluma ni corazón que acierte a describirle. Hombres maduros, viejecitos que apenas se sostienen, niños que se ofrecen con sus manecitas levantadas al paso de la bandera, muchachitas que se arrojan en las calles ante los soldados que desfilan.

Con las tropas ha llegado el General Aranda, invicto héroe de Asturias. El runruneo de la aviación que protege estas acciones a la orilla del Mare Nostrum, donde tiene un sabor y una emoción inenarrable y se goza de la alegría extraordinaria que se entra por los sentidos y que se escapa por el corazón a borbotones. Yo no puedo decirlos más sino que Castellón es profunda, honda, enteramente española; como es españolísima toda la región de Valencia porque no he visto ni he contemplado nunca rincón de la España liberada donde el espíritu vibre más hondamente, donde hombres, mujeres, niños y muchachuelas griten hasta enronquecer con más vigor a la llegada de las tropas del Caudillo defensores salvador de la España Inmortal, que en esta hora, más próxima que nunca, lograrán el triunfo definitivo.

ESEPECTADOR

SABADO POR LA NOHCE EN EL FRONTON BALEAR. EMOCION RITMO INTERES



La importante población de Villarreal de unos 17.000 habitantes recientemente conquistada por el Ejército Nacional

## Corpus Crhisti

Destacada la cabeza, hincada la rodilla, sintiendo honda y hermosamente la sublimidad de la Fe, celebrando la fiesta españolísima del Santísimo Cuerpo del Señor.

En el fondo de los siglos perdura, como un eco inextinguible, el recuerdo de esta fiesta que, nacida en España como un homenaje popular sensiblerísimo a la Eucaristía, adquirió prestamente carta de naturaleza en otros países hasta hacerse universal. En España de hoy, como la España de ayer, porque siente en el fondo del corazón toda la reciedumbre de una religiosidad eternamente viva, se celebra ante la Custodia refulgente, en donde el Cuerpo de Cristo—la Hostia Consagrada—es el cumplimiento divino de la promesa del Salvador: "estaré entre vosotros para siempre".

Una reciente disposición del Gobierno Nacional rescuista con todos sus prestigios una vieja costumbre puramente española. Todavía no en este año, pero sí en los años próximos, el pueblo de nuestra Nación regenerada, acudirá solícito a presenciar la representación de aquellos viejos Autos Sacramentales que fueron el encanto de nuestros antepasados, y en los cuales los genios del teatro español—teatro de fe y de esperanza—pusieron lo mejor de su pensamiento y dieron a las gentes la enarmonización de los misterios de la Iglesia, humanizando lo eterno y moldeando en sus personajes las virtudes de los justos y los delitos de los perversos para que se palparan las delicias del bien y los dolores del mal.

El llamamiento del Gobierno a los ingenios de ahora, para que colaboren en la labor, es enaltecedor y es oportuno. El pueblo nuestro, maleado por tantos años de prédicas disolventes, necesita otra vez tornar a entrar en sí mismo, y paladear de nuevo las enseñanzas santas de la religión que quisieron que olvidara. A ello quiere el CAUDILLO que contribuyan los escritores de ahora, dándole para ello una beligerancia que les honra inmensamente, porque va a colocarlos al nivel de los más grandes hombres de nuestro teatro del siglo de oro: Calderón y Lope y Tirso de Molina, pusieron en sus Autos Sacramentales lo mejor de sus sentires, las más hermosas de sus enseñanzas.

Sobre el tablado de la farándula desfilarán de nuevo los personajes de las escenas sagradas. Angeles y demonios mostrarán a la vista del público sus bellezas de espíritus perfectos o sus cualidades de bárbaros enemigos de la humanidad. El pecado mostrará su deformidad repugnante; la virtud su encanto de sugestión eterna.

Y el pueblo de estos tiempos aprenderá, como aprendiera el pueblo de los pretéritos siglos. Y en su alma se entrará la religiosidad que pretendieron arrancarle, aquella religiosidad que fué la esencia bendita de la Unidad de España, de la Grandeza de España, de la Libertad de España, de manos de las cuales la Patria recogió los mejores laureles de su historia.





AL CERRAR LA EDICION

Una maniobra clarísima

La prensa roja

"The Tablet," la admirable revista londinense, en su último número (28 de mayo)...

El mundo. ¿Salvar la paz del mundo? ¿Cruar, acaso, que el mundo no es más que el despacho en que trabajan...

La maniobra roja con tales objetivos se realiza en diversos frentes, mediante diversos registros. Su táctica es la siguiente: a) Fustigar a las democracias por su pasividad...

Se engañan los que creen que necesitamos desgañitarnos para que al otro lado del Pirineo...

«La Tribuna» de Roma y la ocupación de Castellón

Castellón de la Plana 14.—A quedado en esta ciudad lo menos un ochenta por ciento de la población...

cuando menos el doble, tal es la muchedumbre que llena las calles, formando por gentes que anoche no durmieron...

ENTUSIASMO POPULAR Tiene Castellón poco más de treinta mil habitantes...

ción de Castellón y de ver flamear la bandera roja y gualda en la altísima torre de Santa María...

LA BRILLANTE MANIOBRA NACIONAL

Parecía que iba a prolongarse la gran batalla en torno a la ciudad, de la que las fuerzas gallegas se hallaban a 4 kilómetros por Tossal Gros...

—Al atardecer entraremos en Castellón. Entraremos en Castellón al atardecer, y dedicamos esta victoria al santo di Padua.

Hacia las cinco de la tarde el batallón de vanguardia se hallaba a la vista de El Grao, y lo ocupaba media hora después...

Después, en marcha aceleradísima llegaba a la unión de las carreteras a Villarreal y a Almazora...

LOS ROJOS EN FUGA Circuló a los batallones la orden de apretar. Castellón está ya cercado por rtrtes partiss...

Los gallegos han avanzado hacia la Iglesia de los Capuchinos, hacia el Muslo, hacia Santa Bárbara...

Una nota inolvidable: ya lo dije, nadie ha dormido y la gente ha cantado, a coro con los soldados...

No hay muchacha en Castellón que no los oiga de memoria. A escondidas, corriendo el riesgo de ser llevadas a la cárcel...

El entusiasmo es inmenso. Todos han olvidado el hambre, las tribulaciones, la persecución...

Y ya ¿para qué preguntar, inquirir, resumir las visiones trágicas de veinte y un meses de tiranía roja?

EL INGENTE BOTIN

Las tropas gallegas han capturado importantísimo material bélico, entre el que figuran veinte cañones de pequeño y mediano calibre...

En otros sectores del frente, los navarros de Valiño combatieron durante la jornada entera rechazando decenas de ataques rojos...

Allí pudieron los rojos dos carros de asalto rusos, tres ametralladoras y sobre un centenar de prisioneros...

MARCO FRANZITTI

VISIONES DE NEURASTENIA

por W. FERNANDEZ FLOREZ 5 PTAS. EJEMPLAR De venta en la Librería de J. Tous

EL PARTIDO UNICO

por MIHAIL MANOILESCO Prólogo de Raimundo Fernández Cuesta 5 PTAS. De venta en la Librería de J. Tous

INGLES PRACTICO

a domicilio, en breve tiempo, sin gramática. Escribir: M. Aguado, calle Son Campos, 60

Obras italianas Literatura—Ciencias—Arte Librería Tous, P, Cort 29

Crónica Internacional

La fecha del 21 de Mayo

Hemos sabido, con una cierta emoción que en días todavía próximos la tierra—sobre la cual vivimos no siempre con los pies sólidamente plantados—ha atravesado la cola de un cometa...

Ha sido la prensa francesa la que nos puso al corriente de este segundo grave peligro. Durante todo el día 21 de Mayo—informa dicha prensa—sobre la mesa de trabajo del presidente Daladier estuvo puesto el Decreto ordenando la movilización general de Francia...

La noticia en cuestión no ha sido desmentida; más aún, el señor Flan din la ha confirmado en un discurso reciente; y recuérdese además que el 10 de los corrientes el señor Daladier, hablando a la comisión de Hacienda, dijo entre otras cosas que tres semanas antes estuvo Francia a muy pocos centímetros de la guerra...

democrático no existe la guerra contra fulano o contra mengano; existe simplemente la guerra con fines y resultados de consumo interior. Pero si fuera absolutamente necesario precisar contra quien estaría dirigida, no sería gran error afirmar que contra ELLOS, como se habría expresado Tartarin, es decir—en el caso presente—contra los enemigos de los "inmortales principios".

El decreto de movilización se ha quedado sin efecto. ¿Qué debió suceder en el último momento? Nadie sabe nada. Pero nosotros, cuantos estamos más o menos interesados en el asunto, no hemos hecho nada para detener la cosa ni para precipitarla; por lo cual debe concluirse que una guerra, en régimen democrático, se hace o no se hace según influya la luna en este o aquel sentido.

Por otra parte hay que darse cuenta de lo delicada que es la materia. Si un espía hubiera entrado en el despacho del Presidente apropiándose de Decreto en cuestión o si, más sencillamente, un soplo de aire le hiciera volar por la ventana—como es de suponer, dado el calor reinante—abierta, ¿qué hubiera sucedido, aunque Francia estuviese decidida a emprender la guerra? Habría sido imposible la movilización. Este dato resulta importantísimo, porque ayuda a comprender toda la gravedad de este documento que estuvo un día entero sobre el escritorio del señor Daladier y todo el significado catastrófico de la fecha de 21 de Mayo. Ahora, efectivamente, esta fecha está destinada a encerrar una importancia enorme. Cuando se quiera reducir a la razón, se dirá inevitablemente: Acordaos del 21 de Mayo. Parece que de todo ello se puede deducir:

- 1) o todo eso ha sido una comedia y se trata sencillamente de una demostración de impotencia; 2) o se trata de algo serio que de muestra una vez más que la social democracia francesa constituye un peligro gravísimo para la paz del mundo.

El desordenado repliegue rojo en el sector de Bielsa

En el alto valle de Cinca los milicianos de Bellurán van sembrando a lo largo del camino por donde se dirige hacia Bielsa, objetos de toda especie y naturaleza, cargados de dinamita y con dispositivos infernales que explotan apenas se les toca. He allí la civilización roja. Un bravo navarro ha sido derribado por la explosión de una filarmónica que halló abandonada en una casa de la periferia de Hospital y cogió en las manos para extraer de ella algún acorde. Un soldado que se hallaba cerca y que resultó herido, refiere que bastó que su compañero tocara el instrumento para que le envolviera una gran llamarada y fuese echado a tierra. Cuando el testigo se rehizo vio el otro quedaba reducido a un montón informe de carne.

Allí donde no tuvieron tiempo de llevarse el ganado lo mataron ametrallándolo o a tiros de fusil. Un viejo pastor trató de salvar su pueño rebañando de cabras en los alrededores de Bestues, ocultándolo en una cueva de la montaña. Pero un pelotón de milicianos, a las órdenes de un oficial de carabineros le dio caza, y el pobrecillo fué hallado asesinado entre sus cabras.

A la salida de Hospital, otro soldado navarro quedó herido mortalmente por la explosión de una lámpara eléctrica portátil que halló sobre un muro y que reventó apenas el navarro tocó el botón de contacto para ver si la pila funcionaba.

Un poco más abajo otro soldado murió por la explosión de una cantimplora abandonada, que provocó al intentar destaparla. Esta serie de atentados ha determinado una gran precaución entre los que participan en las operaciones del Valle del Cinca, y todo objeto abandonado por los rojos es examinado con minucioso cuidado. Así se han encontrado explosivos en un maletín de fibra, puesto el dispositivo en la cerradura y en numerosas latas con la etiqueta de leche condensada.

Gran fortuna ha sido para el valle de Bielsa que los navarros, a pesar del frío y de la lluvia y de las nocturnas nevadas, hayan continuado a buen paso su avance sobre las carreteras que convergen en Salinas, liberando aldeas y pueblos.

Ayer fueron reconocidos Bestues y Hospital. Esta mañana los Nacionales están cerca de Tella y Saravillo, aproximándose por momentos a Salinas.

MOMENTO DECISIVO La ocupación de Salinas marca un punto de capital importancia en estas operaciones, pues que los rojos no podrán disponer sino de la carretera de Bielsa para retirarse hacia el norte y buscar a campo traviesa los senderos que conducen a las gargantas que pasan a territorio francés, en donde está ya todo preparado para acoger a los fugitivos.

El cónsul rojo residente en Tarbes, de acuerdo con el frente popular parisino, tiene en organización depósitos de víveres y de provisiones para repartir a los que consigan pasar la frontera. Y se dice a los que consigan pasar la frontera, porque las nevas de estos últimos días serán obstáculo grande para la fuga de milicianos, la mayor parte de los cuales no es imposible que se vea encerrada en la trampa, y caiga prisionera con una enorme cantidad de armas y de municiones.

ARTURO PROFILI

MUÑECOS INFERNALES HOY a las 3'30 en el LIRICO — En español — Metro Goldwyn Mayer